
会場 開催日時 時間 参加人数

１０月２２日（火） 午後6時30分～８時00分 14人

１０月２３日（水） 午後6時30分～7時25分 7人

１０月２９日（火） 午後6時30分～8時00分 9人

１０月３１日（木） 午後6時30分～8時05分 24人

54人

第５次壮瞥町まちづくり総合計画「後期基本計

画」策定に係るまちづくり懇談会（分野別）

報告書

壮瞥町役場大会議室

令和６年11月

壮瞥町企画財政課



ID 分野 意見・要望等 会場での回答等 会場 所管課 措置 対応

1 01教育

GIGAスクール推進事業で整備した
パソコンについて、義務教育は国の
補助事業で整備できるが高校では
各自実費購入というところが出てき
ており、高校進学にも負担が出てき
ている家庭も出てきているが、どのよ
うな捉え方をしているのか。

小中学校については令和８年度以降
に国の補助を活用しながら更新を進め
ていきたい。高校についてはコロナの
交付金を活用して整備した経緯がある
ので、町長部局と協議しながら進めて
いきたい。

役場
生涯学
習課

計画策定参考 現場で回答

2
17町有
財産

夜空を見る集いに携わっている。平
成８年に環境省の夜空の明るさを調
べる事業があり、環境省に必要な
データを送って精査をして全国３位
になった結果が３回ある。ここ３年
程、データ収集に必要なCCDカメラ
が古く使えなくて提出できていない。
コロナが落ち着いて今は年間700人
ほど全国から夜空の鑑賞に来てい
る。今後も続けていきたいので、機
材の修理ができればと思っている。

ご意見があったことを所管課の総務課
に伝える。

役場 総務課 検討 現場で回答

3
17町有
財産

この小さな町に素晴らしい展望台が
あり、大事にしていかなければいけ
ない施設である。管理をしている方
が機材の老朽化で苦労されている
ので望遠鏡などの機材を更新してあ
げてほしい。

森と木の里センターは平成2年から5年
にかけて一帯整備されたものである
が、老朽化しており施設の維持管理や
あり方をどうしていくかが課題で検討し
ている。

役場 総務課 計画策定参考 現場で回答

4 01教育

コミュニティスクールの現状は。何か
事業を行う組織ではないのか。

学校運営協議会といって、主に学校の
評価をしている。
地域の代表として学校に関わり意見を
いう組織である。 役場

生涯学
習課

総合計画以外の
事項として対応

現場で回答

5 01教育

スクールサポート事業にはどれ位登
録しているのか。
登録をしているが一度も声がかから
ない。登録者が集まってどういう形で
サポートできるとか話し合いの場が
必要ではないか。

学校の取組で、登録者数までは把握し
ていない。登録してもらった方には、例
えば運動会や学習発表会などのサ
ポートをしていただいている。
現状、学校が求めることに対して地域
の方に協力してもらう形になっているの
で、学校に確認したい。

役場
生涯学
習課

総合計画以外の
事項として対応

現場で回答

6 01教育

山美湖の図書室で毎年500冊ほど
の図書を購入しているが、図書購入
に係る予算額はどの位計上されて
いるのか。
新しい中学校に小学校と中学校が
一緒に使う図書室が運営されるがそ
れに対する図書購入費はどのように
考えているのか。

山美湖図書室の図書購入予算は75万
円。
新しい中学校の図書室は、将来的に
は一般開放も考えているので。一般図
書も含め、予算については今後検討し
ていきたい。

役場
生涯学
習課

総合計画以外の
事項として対応

現場で回答

7
25子育
て

保育所の入所者数について57人と
いう説明であったが、対象者は何人
いるのか。利用者が多いのか少ない
のか分からない。

令和6年度利用者数は57人だが、対象
者数は90人である。

役場
住民福
祉課

総合計画以外の
事項として対応

現場で回答

8 01教育

図書購入費について年々減ってき
ている。一時は100万円以上あっ
た。本の値段も上がっている。貴重
な本を購入するのも図書室の仕事。

図書購入費予算について、ここ数年は
75万円である。決して低い額ではない
と考えている。 役場

生涯学
習課

総合計画以外の
事項として対応

現場で回答

9
25子育
て

基本計画における施策に一時預か
り保育体制の検討とあるが、検討さ
れた結果はどのようになったのか。

一時保育の件については大変重要な
ことであり、検討段階は終わり取りかか
るべく進めているが必要な保育士の確
保ができなくて実施できていない。

役場
住民福
祉課

計画策定参考 現場で回答

分野別懇談会【教育・子育て・生涯学習】の意見等一覧（令和６年１０月２２日）
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ID 分野 意見・要望等 会場での回答等 会場 所管課 措置 対応

分野別懇談会【教育・子育て・生涯学習】の意見等一覧（令和６年１０月２２日）

10
25子育
て

ホームページで見たが保育士の初
任給を上げる予定はあるか。ジョブ
型雇用に近い感じがするが安いな
と。専門職なのである程度高くても
いいのかなと。町づくり総合計画の
中に、基幹産業は農業と観光と書い
てある。観光業は土日が繁忙で農
業は曜日は関係ない。壮瞥町の観
光業や農業にとって必要な時期とか
でもやっていただければありがた
い。保育士不足という面はあると思う
が是非前向きにやっていただきた
い。

働きやすい環境を作っていくことが子
育ての充実になっていくことがある。今
すぐ答は出ないが前向きに検討してい
きたい。

役場
住民福
祉課

計画策定参考 現場で回答

11
25子育
て

壮瞥町に一時保育の制度がなくて
驚いた。方法の一つとしてファミリー
サポートという考え方もあると思う。保
育所の一角を借りて子育て経験者
などを募って必要な時だけ行う。
全国的に不登校の子どもが増えて
いるが、不登校に対するケアなどが
計画に記載がない。不登校の子ども
のために仕事を辞める率も高い。子
どもの居場所を作っていくことも必
要。
必要だと感じていることは、町民と役
場とか学校とかの間に入るクッショ
ン、潤滑油になる町民に近い存在が
必要。

一時保育の件について、物事を動かし
ていくには仕組みが必要である。いろ
んな意見を伺って取り入れれるものは
取り入れてるよう引き続き検討したい。
不登校の問題とかについても計画の中
では文言化されていない。社会問題化
しておりコロナ後に増えている状況で
あり検討したい。
コーディネーターの件については職員
も皆さんのご意見を上手にコーディ
ネートしていく役割があると思うので、
協働でやっていける組織づくり、まち全
体を作っていくことも必要だと思う。

役場

住民福
祉課

教育委
員会

計画策定参考 現場で回答

12 01教育

高校を核とした地域創生という項目
が掲げられているが、高校の現状
は、校舎も含め厳しい環境におかれ
ている。生徒募集に関しても胆振管
内の現中学生が昨年に比べ150人
少なくなる。壮瞥高校は様々な活動
を行っており新聞紙上を賑わす高校
は近隣にはない。町にとって貴重な
財産でないかと思う。

まさしく校舎の問題はあるが、農業教
育の力で先生方の力で進路確定率
100パーセントに近いことが数年続いて
おり、非常に高く評価されていることは
承知をしている。地域創生の核として
大切にしていきたい。

役場
生涯学
習課

計画策定参考 現場で回答

2



ID 分野 意見・要望等 会場での回答等 会場 所管課 措置 対応

1
26健康
づくり

帯状疱疹ワクチン接種の助成につ
いて、ワクチン接種料金が高いので
助成はありがたい。どの位の方が接
種を受けたのか。対象年齢は。

令和5年度は10人。不活化ワクチン接
種が6人、生ワクチン接種が4人。50歳
以上が対象。 役場

住民福
祉課

総合計画以外の
事項として対応

現場で回答

2
26健康
づくり

特定健診の受診率について、60
パーセントの目標を掲げているが、
対象者に対して受診者数が多くな
い。40パーセントを切っている状況
だが目標値が高いのか。受診者が
少ない要因は。

60パーセントの目標は国が定めている
目標値が60パーセントなので、それに
合わせて設定している。令和元年度は
56.1パーセントの受診率であり頑張っ
ていたが、コロナの蔓延により令和2年
度から低くなっている。要因は、健診を
行っている札幌医大の方でもクラス
ターが発生し派遣ができなかったこと
や集団の密を避ける方、かかりつけ医
に診てもらっているなどで、以前受診し
たことがある方には電話により受診を勧
奨する取組をしている。

役場
住民福
祉課

計画策定参考 現場で回答

3
26健康
づくり

近隣市町の受診率は。 40パーセントいかないところが多い。当
町の38.8パーセントでも多い方で室蘭
市は当町と同じ位。洞爺湖町、豊浦町
は当町より低い。令和4年度では当町
が38.1、伊達市で32、洞爺湖町が
27.9、豊浦町が33.3パーセント。全道
は26.4、全国平均は32.9パーセント。

役場
住民福
祉課

計画策定参考 現場で回答

4
26健康
づくり

健診で疾病が発見されて治療につ
ながった事例はあるか。

心電図で早期受診を進められペース
メーカーを入れた方、糖尿病で受診し
て服薬治療に至った方、高血圧で服
薬治療に至った方など。町の検診を受
けて精密検査となった方の受診率は
62.2パーセント。

役場
住民福
祉課

計画策定参考 現場で回答

5
26健康
づくり

特定健診は会場は何カ所か。 コロナがあったため今は1カ所に集約し
ている。 役場

住民福
祉課

計画策定参考 現場で回答

6
26健康
づくり

高齢者の対象者が多いと思うので会
場までの足（交通）の確保が必要で
は。

コミュニティタクシーを使ってもらってお
り、土日はコミュニティタクシーの臨時
便を運行している。 役場

住民福
祉課

計画策定参考 現場で回答

7
26健康
づくり

伊達市の保健センターで口腔がん
検診があったが、壮瞥町民の受診
者はどの程度あったのか。

壮瞥町は5人。

役場
住民福
祉課

総合計画以外の
事項として対応

現場で回答

8
26健康
づくり

生活支援センターの入居者が減っ
ていると聞こえてくるが現状につい
て。

支援ハウスに入居した方がいいかなと
いう方もいるが、住み慣れた自宅で頑
張りたいという方が多いのかなと思って
いる。

役場
住民福
祉課

総合計画以外の
事項として対応

現場で回答

9
26健康
づくり

西いぶり医療情報連携ネットワーク
（スワンネット）を管理しているのは行
政ではなく医療機関がやっているも
のか。

医療機関で管理。電子カルテのやりと
りが医療機関同士でできたり、マイナン
バーが普及してきているのでマイナン
バーを使った情報のやりとりができる。

役場
住民福
祉課

計画策定参考 現場で回答

分野別懇談会【健康・福祉・医療】の意見等一覧（令和６年１０月２３日）
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ID 分野 意見・要望等 会場での回答等 会場 所管課 措置 対応

1
07観光
振興

道の駅について、ご飯を食べれると
ころ、食事をちゃんとできる場所が
あったらいいなと。いろんな道の駅
があるが食事が充実した道の駅は
沢山ある。道の駅に限らず飲食店が
少なく感じる。また、壮瞥ならこういう
ものが食べれるメニューを開発した
り、道の駅を拡充したりということはで
きないか。

そうべつ情報館アイの機能強化がこの
中にもあるが、売り場がとにかく狭い。
冬場にお客からのニーズがあって、そ
ばとうどんを出しているが結構売り上げ
が上がる。道の駅サムズの指定管理者
の方ではお客様からも強い要望あると
いう話もあり、町にも相談があった。共
通認識のもと大きな課題と認識してい
る。お客様が増えるほど駐車場も必要
になるので、セットで考えなければいけ
ない。飲食店もないわけではないが、
洞爺湖温泉の方に流れている状況。メ
ニュー開発について、東京に特産品プ
ロモーションに行った時、真っ先に売
れたのはアップルパイだった。大ヒット
商品を出せれば消費者がその町の特
産品として認識されるという意味でも特
産品開発、新商品開発・販路拡大につ
いても力を注いでいきたい。

04役場
商工観
光課

計画策定参考 現場で回答

2
27商工
振興

起業するにあたって支援金をもらっ
てやったが上手くいかず閉めざるを
得ないこともある。起業を願った時に
リスク零を求められるのは酷であり、
町は起業者に対してのリスクというも
のをどのように考えているのか。

リスク零でなければと町が回答したので
あればお伝えの仕方が上手くできてい
なかったと感じているが、基本は歓迎
で、まずお話しを聞くこととしている。公
金の補助金を出すので審査が必要
で、審議会を設けて認定している。そし
てその方には商工会に入っていただき
経営指導も受けて伴走しながら上手く
いくようにというやり方で行っている。

04役場
商工観
光課

計画策定参考 現場で回答

3
27商工
振興

6次産業化の話が出ていたが指導ま
でしているのか。

6次産業化を図るにあたって新商品開
発までの過程の中で指導や相談体制
については、そこまで辿り着いていな
い。消費開発に関する調査研究費や
専門家の助言をいただく委託料などは
補助対象としている。指導まではいか
ないが相談手助けの補助をさせていた
だいているのが現状である。

04役場
商工観
光課

計画策定参考 現場で回答

4
07観光
振興

壮瞥滝について、自然保護の看板
はあるが滝のことに関する看板は全
くない。観光で訪れる方も多いので
説明の看板をつけてほしい。

壮瞥滝は町のものではなく、北海道の
管理下にある。今は発電所の工事で立
入ができないが、その後については北
海道と調整をしていきたい。

04役場
商工観
光課

検討 現場で回答

5
07観光
振興

壮瞥滝について、正月に滝が凍っ
ている姿が見られるかと思い子どもと
行ってみたら水が出てなくて壁がみ
えるだけで帰ってきたことがある。仕
組みはわからないが、できるなら冬
の間も水を落とし続けて、それが自
然に凍った姿が見れたら感動するの
ではと思った。壮瞥滝は素晴らしい
観光資源だと思うので。

洞爺湖から唯一自然に水が流れるの
が壮瞥滝で、そこから水をとって壮瞥
水力発電所で発電している。水を管理
する施設として北海道が整備した形で
ある。4月から11月まで、観光放流とい
う形で町と北海道が協定を結んで放流
している。

04役場
商工観
光課

総合計画以外の
事項として対応

現場で回答

6
07観光
振興

・観光協会は何を主眼に進めている
のか。
・観光客入込客数の目標値を250万
人としているが令和5年度は168万
人との説明だったが、168万人の来
た人達が満足する観光地づくりが必
要ではないか。
・仲洞爺キャンプ場の運営状況につ
いてどのような営業成績であったの
か。

・観光協会は2名体制で運営している
が仲洞爺キャンプ場の指定管理も受け
ておりキャンプ場の対応で多忙。観光
案内まで手が回っていない状況であ
る。
・2000年噴火の年でも196万人、令和2
年のコロナ禍は72万人、令和5年度は
168万人とコロナ禍に比べては倍増し
ている。満足度を高めるということは素
通り観光ではなく滞在して壮瞥町内を
楽しんでいただくように近隣市町と連携
しながら満足度を高めていきたい。

04役場
商工観
光課

計画策定参考 現場で回答

7
07観光
振興

昭和新山地区の空き家除却事業完
了後、できるだけ早くあの地区の将
来の観光地としてのあるべき姿を描
いていくことが必要。

昭和新山地区の空き店舗除却工事は
終了した。今後について現時点では未
定でであるが、今後、昭和新山地区の
観光事業者などと話し合いの場を持ち
ながら検討したい。

04役場
企画財
政課

計画策定参考 現場で回答

分野別懇談会【観光】の意見等一覧（令和６年１０月２９日）
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ID 分野 意見・要望等 会場での回答等 会場 所管課 措置 対応

分野別懇談会【観光】の意見等一覧（令和６年１０月２９日）

8
01移住
定住

移住について、北海道での生活に
は車が必須になる。町の支援は家
に関する支援は多いが、都会から北
海道に移住してくる人にとってハー
ドルが高いなと感じるのは車の取得
ではないかと思う。そういった支援も
していただければありがたい。

車の取得の一定の助成であるとかは検
討したことがないので、他の自治体の
事例やできるかどうかも含めて検討し
たい。 04役場

企画財
政課

計画策定参考 現場で回答

9
05農業
振興

農業研修シェアハウスについて、以
前に工事をしているということで入れ
ないとのことだったが、再開の予定
はあるのか。

再開している。

04役場
産業振
興課

総合計画以外の
事項として対応

現場で回答

10
01移住
定住

地域おこし協力隊について、任期終
了後に自分で独立する形をとられて
いるが、元々独立することで雇って
いるのか、そうではないのか。

協力隊の任期を終えた後については、
基本的には移住を選択してもしなくて
もよく、縛りはない。起業を考えていた
方がたまたま多かった。他の事業所に
就職や雇用就農でお勤めいただいて
もよい。

04役場
企画財
政課

総合計画以外の
事項として対応

現場で回答
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ID 分野 意見・要望等 会場での回答等 会場 所管課 措置 対応

1
11環境
衛生

今年、町名で地球温暖化のアン
ケートが届き札幌の方の会社に返送
するもので、記入して提出した。地
球温暖化のアンケートだから壮瞥町
にメガソーラーの建設計画でもある
のかなと思い、その辺の方針やアン
ケートがどうなっているのか伺いた
い。

今年、町では地球温暖化に向けた実
行計画を策定するにあたって皆さんの
意見を伺ったのがお話しのアンケート
調査である。何に取り組むかを決めた
わけではなく、これから検討していくも
の。

04役場
住民福
祉課

計画策定参考 現場で回答

2
05農業
振興

町では令和4年度に壮瞥町農業経
営基盤強化促進基本構想を策定し
ている。町のホームページに掲載さ
れているが、農業者にはどのようにこ
の基本構想を周知しているのか。

実際にどのような対応をとったかわから
ないがホームページでの掲載だと思
う。ページ数も多いので個別に配布は
ないと思う。

04役場
産業振
興課

総合計画以外の
事項として対応

現場で回答

3
06産業
振興

・新商品開発研究・販路開拓支援事
業は具体的にどのような事業をやっ
ているのか。
・農産物を利用した商品を作るため
のオーブンの購入費とかは該当しな
いということか。
・壮瞥町ではサツマイモなど新しい
農産物を作っている干し芋を作るに
は乾燥機がいる。そういうものを本格
的にやろうとした時に支援があるの
かないのか。

・町内に住んでる方や町内に事業所を
お持ちの方が、農業に関わらず町の名
物を作って特産品化していこうという取
組を支援するもの。
・それを作るためにどうしてもそれでな
ければいけないというものであれば対
象となるが、目的以外の多要素に使え
るようなものは対象外なので相談いた
だきたい。
・そういった取組を支援していくもので
ある。

04役場
商工観
光課

総合計画以外の
事項として対応

現場で回答

4 15教育

労働力不足について、壮瞥高等が
あるが農業高校を卒業した生徒が，
例えば町内の農業の働き手の不足
を解消する戦力になっているような、
新規で農業を始めるということがな
いように感じている。一番いいのは
農業高校で育った人材が農業の世
界で活躍してくれるのがいいと思う
が、そういう現状や今後の方針につ
いて町はどのような考えなのか。問
題点があるとすればどういった所な
のかお伺いしたい。

進路については本人の意思や保護者
の気持ちがある。例年数名は町内に就
職したり町外の農業や進学もあり、実
際に教員となって壮瞥高校に戻ってき
た子もいる。町内の事業所にもご協力
をいただいて地域に貢献できる子ども
たちを育てていきたい。平成26年に地
域産業の担い手を育成する教育活動
を目指し、卒業後には地域の力に、産
業の支えになってもらいたいということ
で農業科から地域農業科に学科転換
したが定着に結びついていない。理想
は地域の方々が地元の学校で学んで
地域産業の力になってくれるように今
後も進めていきたい。

04役場
生涯学
習課

総合計画以外の
事項として対応

現場で回答

5
06産業
振興

農業さんの今の問題点や町に対す
る要望などを聞きたくて来たが、国
営農地再編整備事業の話が多くあ
まり聞けなかった。国営農地再編整
備事業の話は農家さんだけを集め
て話していただきたい。

8月に国営農地再編整備事業の関係
について農家さんに説明する機会を設
けたが、開発局さんとも相談して、この
ような場を設けたところである。今後は
少人数でもっと小さな単位で開催しよう
と考えている。

04役場
産業振
興課

総合計画以外の
事項として対応

現場で回答

6
05農業
振興

壮瞥町の農業経営者の平均年齢が
62.2歳で、全国が68.4歳といわれて
いる。当町の平均年齢をどのように
捉えているか。

70歳になっても元気に働いておられる
が、農業経営者全体の6割を60歳以上
が占めているのは危機的な状況では
ないかと思う。

04役場
産業振
興課

計画策定参考 現場で回答

分野別懇談会【農業】の意見等一覧（令和６年１０月３１日）

以下、国営農地再編整備事業に対する意見・質疑等
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ID 分野 意見・要望等 会場での回答等 会場 所管課 措置 対応

分野別懇談会【農業】の意見等一覧（令和６年１０月３１日）

7
05農業
振興

地元農業者を含む関係者の合意形
成が必要とあるが、途中で抜けること
は可能か聞きたい。また、全体的な
スケジュールや合意形成に必要な
割合についても聞きたい。

地域方向検討調査では、大まかにこの
地域で何が必要で、どこまでやるのか
地域全体で大きな絵を描いていく。そ
れに対する費用を積み上げて事業費
を算出し、農家の皆さんにお示しする。
受益者負担の金額やメニューを見てい
ただいた上で合意形成を図ることにな
るが、個別では集団として判断してい
ただく。事業化を進める時には3分の2
以上の合意がなければ事業化できな
い。100パーセントを目指して合意形成
を図っていく。

04役場
産業振
興課

計画策定参考 現場で回答

8
05農業
振興

1期目の検討調査3年間は町や農家
の負担はなく、2期目の地区調査3
年間から負担があるという認識でよ
いか。何もない中では判断できない
ので、1期目が大変重要であると考
える。
国では農業者の負担が零になるよう
な施策が検討されていると聞いてい
る。今でさえ農業経営は厳しいの
で、農業者の負担が限りなく零に近
い形で取り組むことは可能か聞きた
い。

現在進めている地域整備方向検討調
査の調査費用は100パーセント国費負
担となる。次の段階の地区調査に移行
しても同様である。その次の段階の事
業着手になった場合、全ての圃場の区
画を決めるための測量を行い、測量結
果を基にした設計から地元負担が発生
する。農業事業の場合は農家さんの土
地自体がご本人収益に跳ね返ってくる
という側面もあり、農家さんの負担は発
生する。食糧が国民の生命を守るため
に必要なもであるという観点から国費を
投入していくということになる。

04役場
産業振
興課

計画策定参考 現場で回答

9
05農業
振興

人口も少なくなり、農家のなり手もい
ない。基盤整備して規模拡大するこ
とは良いことで、財産にもなる。事業
を進めるにあたり、根気よく付き合っ
ていただきたい。

我々も国の職員として、壮瞥町の農家
の皆さんが将来的にも農業を継続して
やっていけるように全力を尽くしたい。
皆さんから様々な意見を聴かせていた
だかなければ、皆さんが望む基盤整備
の方向性は決まっていかないと思うの
で、引き続き協力をお願いしたい。

04役場
産業振
興課

計画策定参考 現場で回答

9
05農業
振興

壮瞥町のデータを見ると、農業産出
額の4分の1が果樹になっている。開
発局さんの事例の中で、果樹に対
する基盤整備についてどのような考
えを持っているのか。

壮瞥町の果樹は100ヘクタールほどあ
る。国事業の基盤整備の中で、果樹の
基盤整備の事例は全国で1件しかな
い。このような平場で果樹をやっている
ところの事例はない。この地域は国の
先駆けになる。情報収集をしながらど
のように基盤整備をしていくかを検討し
ていかなければならない。国としては水
田、畑、果樹の全てを合わせて、この
地域を全国に広がるようなロールモデ
ルとして考えていきたい。

04役場
産業振
興課

計画策定参考 現場で回答
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